

Participación en el Laboratorio del Procomún ColaBoraBora – Empresas del Procomún

Medialab Prado – 22 de marzo de 2012

“Medioambiente – rural y Procomún”

Dentro de la investigación [Empresas del Procomún](#) en la que [ColaBoraBora](#) participa como equipo coordinador y a su vez investigador se quieren analizar una serie de casos de estudio ubicados en el medio rural que se relacionan con los bienes comunales medioambientales (suelo, agua, semillas, bosques, etc.) y culturales (tradiciones, saberes populares) del lugar donde se desarrollan. De forma resumida el trabajo de investigación de estos casos tiene como objetivos:

- Analizar el tipo de recursos comunes de cada caso y el tipo de relación con éstos como es el uso, explotación y conservación de los mismos y observar en que medida la actividad generada por estas “empresas” revierte en forma de procomún a una comunidad, más allá de los beneficios colaterales que originen.
- Observar si el modelo de negocio surge de forma individual (ej: un productor) o colectiva (ej: un grupo de productor*s).
- Especificar cómo es el modelo de negocio en cada caso.
- Identificar quienes forman su comunidad (ej: productor*s, consumidor*s, habitantes zona...) y las relaciones que tienen con ésta.
- Qué tipo de normas han establecido para gestionar los recursos comunes y quienes las establecen.
- Conocer si existe trabajo en red con otras “empresas” que también utilicen esos recursos comunes.
- Ver hasta que punto ponen en valor el conocimiento y lo comparten.
- Analizar qué importancia y uso otorgan a las herramientas digitales.

Aunque la investigación como tal no ha comenzado nos hemos ido acercando a ésta área de interés a través de varios programas y organizaciones con los que mantenemos relaciones.

Por un lado el programa [Nekasarea](#) que pone en marcha el sindicato agrario [EHNE](#) encaminado a la Soberanía Alimentaria y que implica una responsabilidad compartida. Se trata de una red entre personas baserritarras y consumidoras, interesadas en recuperar una forma de alimentarnos y relacionarnos que estamos perdiendo de la mano de un modelo productivista y consumista basado cada vez más en el bajo precio y una mentalidad pasiva.

Por otro la participación en el grupo de [Decrecimiento](#) de Bilbao que, entre otros, está trabajando en la defensa y cohesión territorial a través de la presentación de una propuesta alternativa a la modificación prevista de las DOT (Directrices Ordenación del Territorio) por el Gobierno Vasco para los

próximos 20 años. Frente al modelo de “Euskal Hiria” que polariza la actividad, equipamientos y servicios en las tres capitales vascas (Bilbao, Vitoria-Gasteiz, Donostia-San Sebastián) [propone un territorio en transición](#) que fomente la autonomía energética, fomente el sector primario, reduzca la huella ecológica, mantenga la actividad en la cercanía, etc.

Y por último la relación con la persona responsable de una investigación que se está llevando a cabo sobre organizaciones colectivas en el primer sector de Euskadi y que pone en marcha desde el área de Innovación de [Hazi](#) (Sociedad pública para el desarrollo del medio rural y marino) a través de [Katilu](#). El objetivo es recoger los casos más significativos de organizaciones colectivas como agrupaciones de agricultor*s y ganader*s para poner en valor un tipo de funcionamiento que podría ser inspirador, no solo para el propio primer sector, sino también para otros ámbitos. Analizar los beneficios tanto individuales como colectivos de este modelo de gestión (eficiencia económica, aumentan cohesión social, organizaciones democráticas y participativas, sostenibilidad de recursos naturales, etc.) y ver si estos revierten, directa o indirectamente, en la comunidad que se ubican.

Participa en la sesión [Rosa Fernández](#) de **ColaBoraBora**

<http://www.colaborabora.org>

<http://www.amaste.com/>

info@colaborabora.org

Twitter: @colaborabora

Skype: Colaborabora